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九段只是个身份
更期待与申真谞对决

在离谢科家不远的咖啡馆里，记者见到了这

位年仅 21 岁（2000 年 1 月出生）的九段棋手。“今

天正好是我的生日，请你喝咖啡吧。”一见面，谢

科就大方地张罗记者落座。

干练的短发，休闲的着装，一条碧绿的玉手

串让这个刚刚年满21岁的年轻人看起来略显成

熟。或许是面对陌生人的紧张，交谈时，谢科的

双手会不自觉地交叉又放开，但聊到自己的围棋

生活，嘴角又泛起明显的笑意。

12 日，应氏杯半决赛结束，第二天晚上，谢

科就坐上了回宁波的高铁。由于疫情，国家队已

经不再要求棋手到棋院训练，谢科除了参加比

赛，几乎都宅在家里。除了下棋，偶尔跑跑步、看

看书就是谢科生活的全部，即便昨天是生日，谢

科也表示并没有什么特殊安排。

按照中国棋院奖励升段相关规则，获得一次

世界大赛冠军，或者两次世界大赛亚军的棋手就

可以直升九段。1 月 2 日，谢科闯进梦百合杯决

赛，12 日，又闯进应氏杯决赛，这也意味着谢科

已达到晋升九段标准。待相关手续完成后，谢科

将成为中国棋院第48位九段棋手。

但是面对“九段”这个身份，谢科显然更在意

的是应氏杯的决赛资格。“其实是不是九段，只不

过就是听起来好听点，赛场上的成绩更有说服

力，我现在最期待的还是决赛和申真谞的交手。”

面对这个势头正猛的韩国第一人，谢科坦言

申真谞的大赛经验更足一些。

“严格地说，我们俩在正式比赛中好像只下过

一盘棋。”虽然同为“00 后”，但谢科和申真谞交

手的机会并不多。

但对于决赛，谢科并不示弱。毕竟，梦百合

杯战胜的范廷钰，应氏杯上战胜的杨鼎新和柯

洁，都是目前等级分前三的世界冠军，因此再战

胜一个世界冠军也并非不可能。

9岁就梦想成为职业棋手
几度沉寂后终迎来爆发

相比于柯洁的天才光环，谢科的棋手之路可

以用三年一个台阶来形容。

因为父亲喜欢围棋，谢科5岁开始学棋。他

先后得到宁波围棋界众多良师指点，还没上小学

就已成为业余二段。2009 年，当时还不到 9 岁

的谢科跟着爸爸一起去了南昌，是那一届晚报杯

参赛选手中年龄最小的。从那时起，谢科就认

定：我要冲上段（成为职业棋手）。

此后，和大部分职业棋手一样，谢科在爸爸的

陪伴下到北京求学。那个时候，爸爸和下棋几乎

就是少年谢科生活的全部，在成为职业棋手的梦

想支撑下，谢科一门心思沉浸在黑白世界里，

2013年，谢科凭借着全国围棋定段赛男子第一名

的成绩提前定段，但彼时，谢科却不太满意：“我觉

得还是比计划晚了一点，之前是想在12岁定段，

实际比预想晚了一年。”

刚刚定段成功的谢科签约到杭州队，信心高

涨的他却开始意识到职业赛场的残酷，接连的输

棋让他沉寂下来，心中憋着一股劲儿，等待爆发。

杭州队主教练汪涛回忆道：“谢科刚来的时

候都是我负责给他和另外几个队员复盘，印象很

深的是，有次我说柯洁每天都要下 6 盘棋，谢科

就说自己下得比他多，那会儿他给我的印象就是

个比较努力和自律的人。”

2017年，度过了职业生涯第一个三年之后，

谢科迎来了第一个爆发期，那一年他围甲胜率超

过六成，拿到最佳新人奖，闯入梦百合杯半决赛，

同年还闯入天元赛决赛，也从杭州的二队升到了

一队（苏泊尔杭州队）。

就当大家对这颗新星刮目相看时，谢科又意

外地沉寂下来，在一队的前几盘棋甚至出现了连

败。“2018、2019 年确实比较低迷，那段时间也

不知道怎么了，可能是所谓的瓶颈期吧，看不见，

但就是很难突破。”虽然谢科自己觉得不太如意，

但作为教练的汪涛

却 认 为 这 几 年 的

谢科，进步并没

有停滞，反而越

发沉稳和成熟。

今年，沉淀

许 久 的 他 终 于

又迎来了一次狠

狠 的 爆 发 ，如 今

的谢科离世界冠军

只有一步之遥。

后浪已来
“00后”棋手揭幕新时代

面对即将到来的“00后”第一人之间的对决，

谢科坦言很期待，但远没到激动的程度，“毕竟还

没赢呢，虽然这段时间连续进了两个决赛，但心情

却远比不上我2014年刚进百灵杯本赛32强那般

激动，那年我刚定段就冲进了世界大赛，给了我巨

大的鼓舞，那种心情直到现在还记得，现在虽然走

到了决赛，但脑子里想的是顺其自然。”

对谢科来说，这或许只是自己职业生涯无数

盘棋中的一朵浪花，但无论胜负，申真谞和谢科

的这场对决都将揭幕一个新的时代：“00 后”棋

手已经不仅有了在职业赛场立足的能力，还有了

冲上世界巅峰的能力。申真谞和谢科，正是这些

年轻挑战者之中的领头人。

近年来中国围棋的新生力量越来越强，

截至 2020 年 12 月的等级分的棋手中，前 15

名只有陈耀烨（1989 年）一位“80 后”，以柯洁

为代表的“90 后”有 11 人，占据着绝对的优

势，而谢科、丁浩、李维清三位“00 后”棋手已

然 来 势 汹 汹 ，后 面 不 远 处 还 有 廖 元 赫、伊 凌

涛、蒋 其 润 等 人 也 在 奋 勇 向 前 ，更 不 用 说 每

年新冲段成功的后来者们。

虽然以柯洁为代表的“90 后”们正如日中

天，但谢科代表的是一份希望，是中国围棋新生

代在世界棋坛继续屹立的希望。

就像谢科说的：“年轻棋手总要成熟起来的。”

本报记者 张峰 图片由受访者提供

在职业围棋的赛场上，除了柯洁之外，已经很久没有一个名字像现在这样被频繁提起。在短短的十天内，浙江宁

波籍棋手谢科接连闯进梦百合杯、应氏杯两个围棋世界大赛的决赛，而这也让他成为了中国围棋历史上第一位“00

后”九段棋手。

与此同时，他也开始被拿来和如今的韩国围棋第一人、同为“00 后”的申真谞做比较，后者已经在去年拿下了自

己的首个世界冠军，更早地代表“00 后”站到了世界舞台的聚光灯下，而谁能代表中国棋手与之抗衡也亟需一个答

案。带着疑问，本报记者对谢科进行了专访。

10天两次闯进世界大赛决赛
应氏杯决赛将对决韩国第一人，冲击生涯首个世界冠军

首个“00后”九段谢科是宁波人
中国围棋界的后浪来了

谢科打进应氏杯决赛谢科打进应氏杯决赛。。


